
 
 

 

Discurso de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, al participar en apertura de ENAGRO 2022 

 

Santiago, 19 de octubre de 2022 

 

Muy buenos días a todos y a todas: 

 

Qué importante y necesario es darnos el tiempo para poder 

encontrarnos en estas instancias, intercambiar ideas y generar alianzas 

de largo plazo que le hagan bien a nuestra patria y a nuestra gente. 

 

Me parece que, además, es importante recalcar que hemos estado en 

varios encuentros con las diferentes ramas de la CPC, nos hemos 

juntado con la Cámara Chilena de la Construcción, estuvimos con la 

Sociedad Nacional de Minería, estuvimos por cierto con la Cámara de 

Comercio. Nos faltan algunas todavía, pero no me cabe ninguna duda 

que vamos a tener un diálogo fructífero con todas. 

 

Y antes de comenzar e introducirme al tema que hoy día nos convoca, 

no puedo evitar mencionar un hecho de contingencia. Ayer, en particular 

durante la noche, vivimos inaceptables hechos delictuales que, si bien 

son menos que los del año recién pasado, son igualmente graves e 

indignantes. 

 

Quiero que sepan, y lo digo de manera muy clara y categórica, que 

nuestro Gobierno no va a descansar hasta quienes ilegítimamente se 

creen dueños de calles y destrozan y violentan a las personas tengan 

la sanción que se merecen. Lo dije ayer y lo repito: la legítima protesta 

que siempre robustece a las democracias no puede ser sinónimo de 

violencia Sencillamente no lo es y no basta sólo con condenar en el 

discurso, tenemos que poner nuestras acciones allí donde ponemos las 

palabras. 

 



 
 

He visto anoche hasta tarde y hoy día en la mañana lo ocurrido, en 

particular, en la comuna de Puente Alto y le he instruido a nuestro 

Subsecretario Monsalve que se comunique de inmediato con el Alcalde 

Codina, tal como lo hizo anoche la Ministra del Interior, que vaya a la 

comuna, constate los daños y busquemos la manera de repararlo en 

conjunto. Quiero que sepan que mi Gobierno no va a dejar solas a las 

municipalidades y, en este caso, tampoco a los vecinos y vecinas de 

Puente Alto.  

 

Y aprovecho recalcarlo porque pese a lo que hemos dicho en los últimos 

días, hay algunos que todavía lo ponen en son de duda. Quiero ser muy 

claro y explícito: Carabineros tiene no solamente todo nuestro respeto, 

sino todo nuestro respaldo para el resguardo del orden público y para el 

combate frontal a la delincuencia.  

 

Y en esto no hay doble estándar, quiero recalcar algo que dije ayer, no 

hay oposición, no hay dicotomía entre el respeto a los derechos 

humanos y ejercer y hacer valer el Estado de Derecho y eso es lo que 

los carabineros y carabineras de Chile pueden saber y tener la 

tranquilidad de que cuentan con nuestro respaldo para en el marco del 

Estado de Derecho combatir, con toda la fuerza de la ley y con el uso 

exclusivo y la atribución exclusiva de la fuerza que les concede la 

Constitución Política de la República, a la delincuencia que no vamos a 

permitir que siga creciendo. 

 

Dicho esto, me adentro de lleno en lo que nos convoca. Hay algo que 

dice Cristian que es fundamental, la acción conjunta y la colaboración 

público-privada son fundamentales para que podamos avanzar en 

conjunto como país. Por eso para mí es importante estar acá, tal como 

lo hemos hecho con otras ramas porque no hay otra manera de 

enfrentar con perspectivas de éxito los tremendos desafíos y las 

tremendas posibilidades y potenciales que tiene el país.  

 



 
 

Algo que decía Angélica en su introducción, que tiene toda la razón, hay 

muchas buenas noticias y muchas posibilidades en nuestra patria, no 

nos quedemos sólo en las malas noticias; las malas noticias y los 

problemas enfrentémoslos, identifiquémoslos, no los metamos debajo 

de la alfombra, pero valoremos todo lo positivo que tenemos, que 

también se expresa en nuestro himno nacional.  

 

Con más reflexión y sin arrinconarnos cada uno en nuestras veredas, 

necesitamos poder dialogar más. Por ejemplo, en el proyecto que 

hemos presentado de Reforma Tributaria, una reforma tributaria que 

sirva no para acumular las arcas del Estado, sino para mejorar las 

pensiones de los chilenos y chilenas, que construya las condiciones de 

estabilidad y de cohesión social que nuestro país necesita para avanzar 

en paz y en bloque hacia el desarrollo tan anhelado. 

 

Pero estamos hoy día con el mundo agrícola y Chile tiene una larga y 

diversa tradición agrícola. Nos acompaña la Sociedad Nacional de 

Agricultura casi desde los comienzos de la República, 184 años decían 

y la agricultura misma desde que el ser humano habita estos lares. Y, 

por lo tanto, está en el ADN de la patria y es de la cual depende la 

alimentación de todos nosotros.  

 

Y frente a todos quienes están aquí presentes y a todos los chilenos y 

chilenas que hacen de la agricultura su forma de vida, reafirmo que 

desde nuestro Gobierno tenemos total claridad de que un país más 

fuerte, un país más sólido es aquel que posee una agricultura pujante, 

protegida. Porque una agricultura fuerte representa seguridad 

alimentaria para nuestro país y genera, como bien decía el video, -qué 

bonitas imágenes que nos presentaban en el video- miles de fuentes 

laborales. 

 

Por eso, desde el inicio de nuestro Gobierno, con el liderazgo del 

Ministro Esteban Valenzuela -a quien saludo, no puede estar con 

nosotros porque está con COVID, pero no me cabe ninguna duda que 



 
 

tenía muchas ganas de estar acá y le deseo una pronta recuperación- 

hemos tomado acciones urgentes y necesarias para resguardar el 

derecho a la alimentación y para que no falte comida en las mesas de 

los hogares chilenos trabajando en conjunto con ustedes, con los 

agricultores y agricultoras.  

 

Con este espíritu y para hacernos cargo de la compleja coyuntura que 

viven nuestros sistemas agroalimentarios, no solamente en Chile, sino 

en el mundo, la Comisión Nacional de Seguridad y Soberanía 

Alimentaria reunió a 6 ministerios, 21 instituciones públicas y 46 

organizaciones y estamos trabajando en soluciones en disponibilidad, 

logística, acceso a alimentos en cantidad, calidad y precio justo junto a 

toda la familia agraria.  

 

En la logística, con el Plan de Logística Colaborativa, buscamos también 

el funcionamiento fluido del sistema de carga, descarga, transporte y 

seguridad para que la disponibilidad pueda transformarse en acceso a 

alimentos. Y, en este sentido, recojo lo que planteaba el presidente la 

Sociedad Nacional de Agricultura, a propósito del proyecto de la 

Senadora Isabel Allende, respecto a darle prioridad a los alimentos 

perecibles en los embargos y desembarcos en los puertos. Me parece 

que es tremendamente importante e interesante, no lo tenía yo 

personalmente en el mapa, ustedes me lo comentaron ahora al llegar, 

lo vamos a conversar con la Senadora Allende y con nuestra Ministra 

SEGPRES para evaluarlo y conversarlo más y darle prioridad en su 

tramitación legislativa.  

 

Quiero que sepan y que se vean resultados porque hay una cosa que a 

mí me importa mucho en política y creo que es muy sensible en el Chile 

de hoy: no basta solamente con los discursos, la gente tiene que ver 

resultados de lo que hablamos y cuando estamos permanentemente 

hablando de un futuro mejor, pero el presente es de angustia o de 

incertidumbre, la verdad es que la confianza en las instituciones no va 

a mejorar. Por eso me interesa mucho que las cosas que digamos 



 
 

puedan tener un seguimiento y se puedan concretar. Y ustedes mismos, 

incluso que tengamos diferencias, puedan ver cómo avanzamos en 

conjunto en los temas que estamos de acuerdo, identificando también 

los nuevos en que tenemos desacuerdo y pudiendo destrabarlos. No 

me cabe ninguna duda de que, con el diálogo, tal como el que ha 

propuesto Cristián, eso va a ser posible.  

 

Además, en materia de disponibilidad de alimentos, el Programa 

Siembra por Chile, que seguramente conocen, ha permitido a pesar de 

las proyecciones iniciales, revertir la tendencia a la baja de las siembras 

de los últimos años de cultivos como el trigo, la cebada y el maíz.  

 

Estos resultados no son al azar ni solamente producto del Gobierno o 

nuestra voluntad, sino que también tienen que ver mucho las 

condiciones climáticas, pero también el trabajo conjunto que hemos 

desplegado en los territorios y a la iniciativa privada que ha permitido 

aprovechar las buenas lluvias que hemos tenido este año, de las cuales 

nos alegramos y esperamos se mantengan. 

 

Pero sabemos que, a pesar de las buenas lluvias, la escasez hídrica 

sigue siendo una realidad en gran parte de nuestro país y tenemos 

muchísimo que hacer para gestionar de mejor forma los recursos 

hídricos. Y estoy seguro que eso lo tiene muy claro nuestra Ministra de 

Medio Ambiente Maisa Rojas, es una de las personas que nos va a 

liderar en este proceso de, justamente, el mejor uso del agua a partir del 

Sistema de Cuencas. 

 

Y, como bien decía el presidente de la Sociedad Nacional de 

Agricultura, recientemente ingresamos indicaciones a la Ley de Riego 

para poder extender su vigencia y consolidarla como un instrumento de 

adaptación a la crisis climática y una verdadera herramienta para el 

desarrollo rural justo y sostenible. 

 



 
 

Recojo también lo que decía Cristián respecto a las trabas y aquí es, 

precisamente, donde queremos invocar las virtudes de la colaboración 

público-privada con esfuerzos que estén focalizados de inversión para 

el mejoramiento y tecnificación del riego que nos permita nivelar la 

cancha y seguir innovando.  

 

Esto que digo de esfuerzos focalizados no es baladí, lo hicimos también 

con Antonio Errázuriz de la Cámara Chilena, hemos estado 

conversando para destrabar ciertos nudos, a propósito, por ejemplo, del 

aumento de precios en los materiales de la construcción que ha llevado 

a muchas obras a detenerse, empresas a quedar en serios problemas. 

Y estamos buscando con una agenda liderada por el Ministro Mario 

Marcel, Ministro de Hacienda, y el Ministro de Economía, Nicolás Grau, 

una Agenda Pro-inversión y Pro-productividad. 

 

También, el caso de las deudas a los proveedores, que nos parece 

importante poder destrabar y se lo hemos encargado, de hecho, a 

algunas personas en específico para poder sacarlo adelante. 

 

Entonces, estas cuestiones tienen efecto, esto no es solamente un 

discurso escrito por asesores que después me voy a ir a otra actividad 

y me olvido, sino que lo vamos a implementar, vamos a trabajar juntos 

y después vamos a seguir en contacto, seguro, con Cristián, con Juan 

y con las autoridades pertinentes para ir dándole seguimiento. 

 

Necesitamos una gestión hídrica que se sostenga en el tiempo. Y, por 

eso, este mes el Comité Interministerial de Transición Hídrica Justa 

sostuvo una reunión con los Gobernadores para presentar el modelo 

final de los Consejos de Cuencas -a lo que me refería anteriormente- y 

trabajar en la articulación de acciones inmediatas para enfrentar los 

requerimientos de Agua Potable Rural, fortalecer los APR y de la 

agricultura familiar campesina y de las actividades productivas. 

 



 
 

Sobre los embalses, también recojo el guante. Valoro la actitud 

propositiva que tiene la Sociedad Nacional de Agricultura en este tema. 

Y, al respecto, puedo comentarles que la Comisión Nacional de Riego 

está trabajando - ¿está por acá Wilson? ¿Wilson Ureta? ¿No? no está- 

bueno, pero no me cabe ninguna duda de que, o sea, sé, tengo certeza 

que la Comisión Nacional de Riego está trabajando para convocar, en 

los próximos meses, -tratemos de que sean lo menos posible y vamos, 

ahí, a apretar a la CNR- para invitar al sector privado a definir en 

conjunto con nuestro Gobierno un plan de obras medianas.  

 

Tenemos que trabajar en conjunto para concretar obras que permitan 

un uso más eficiente del agua conversándolo, también, con las 

comunidades. Acá es posible, si conversamos con las comunidades, 

también disminuir la conflictividad que muchas veces se provoca en 

proyectos de estas características.  

 

Ahora, uno de los hitos o de los temas centrales del discurso de Cristián 

ha sido nuestras relaciones internacionales. Y quiero darles algunas 

buenas noticias. En materia de exportaciones, hemos tenido rápidos 

avances en lo que respecta al acuerdo de actualización, de 

modernización con la Unión Europea que va a permitir rebajar los 

aranceles de casi el total de las exportaciones chilenas a dicha 

comunidad. 

 

Acá no quiero dejar lugar a dudas, la voluntad de nuestro Gobierno es 

que este acuerdo esté ratificado este año. Así lo he conversado con 

diferentes Mandatarios de la Unión Europea, con Emmanuel Macron, 

con Pedro Sánchez, con, en su momento Boris Johnson, ahora hubo un 

cambio. Lo conversamos también con Ursula von der Leyen que es, 

justamente, la más alta autoridad de la Unión Europea y estamos muy 

prontos a llegar a acuerdo y hemos tenido muy buenas conversaciones. 

No me cabe ninguna duda de que este año eso va a estar finiquitado. 

 



 
 

Y sobre el TPP11, el CPTPP11, sé que ustedes lo apoyan y esperan su 

pronta entrada en vigencia. Sepan, y quiero dar garantía de esto, que 

nosotros respetamos la voluntad expresada democráticamente en el 

Congreso Nacional. Que, más allá que yo, cuando fui Diputado, voté en 

contra y tuvimos reparos, sé también que la discusión se ha actualizado, 

que el escenario ha cambiado, que no es lo mismo el tratado que 

discutimos el año 2017-2018 con el que existe hoy día después de la 

incorporación, en particular, de varios aspectos que propuso el 

Gobierno canadiense y la salida de Estados Unidos, en particular, 

respecto a los temas de propiedad intelectual. 

 

Nosotros hemos sostenido algunas preocupaciones respecto a los 

mecanismos de solución de controversias en línea de lo que se está 

planteando en el debate en el mundo, en particular desde la Unión 

Europea, pero nosotros vamos a respetar, vamos a respetar la voluntad 

democrática del Congreso. Y, en eso, insisto, no quiero dejar lugar a 

duda. 

 

Y sería bueno que seamos capaces de actualizar el debate y que, en 

todo este aspecto, independiente de las posiciones contrarias que 

tenemos, podamos tener un debate con argumentos.  

 

Mi rol como Presidente es resguardar los intereses de Chile y eso es lo 

que estamos haciendo con la estrategia que hemos desarrollado, eso 

es lo que vamos a cumplir tratando de, justamente, equilibrar también a 

quienes tienen preocupaciones legítimas, por ejemplo, en el aspecto de 

las semillas.  

 

Por eso, vamos a convocar, prontamente, a mesas de trabajo para 

poder zanjar y abordar esas dificultades y esos temores respetando, 

insisto, la voluntad que se ha expresado desde el Congreso, 

independiente de cuál sea la posición personal de cada uno de 

nosotros.  

 



 
 

En nuestros distintos roles no siempre vamos a estar de acuerdo en las 

formas, pero mi Gobierno, y en esto tengo la convicción profunda, es 

para todos los chilenos y chilenas; es el de los pequeños agricultores y 

es el de los campesinos, pero también es el de los grandes 

exportadores.  

 

Por eso es que estoy muy contento porque, justamente, esta semana 

Estados Unidos anunció la aprobación de la propuesta del System 

Approach que fue promovida por nuestro Gobierno y que mejora la 

calidad, aspecto y precio comercial de la principal fruta fresca que 

exportamos, emblema nacional y patrimonio agroexportador de nuestro 

país que es la uva de mesa. Es una de las noticias más importantes en 

los últimos años en materia de frutas de exportación y estamos muy 

contentos, sabemos que va a beneficiar significativamente a nuestro 

país.  

 

En materia de seguridad para el sector agrícola compartimos 

prioridades. Quiero que sepan que querer un país más seguro no es 

potestad de ningún sector u otro y hoy, como Presidente de la 

República, tengo la certeza de que es la principal prioridad de la mayoría 

de los chilenos y chilenas. Este es un desafío que tenemos que 

enfrentar con altura de miras y pensando siempre en lo mejor para 

nuestro Chile, y, ojalá, sin gallitos pequeños.  

 

Nos preocupa y nos ocupa La Araucanía, Arauco, Los Ríos. Nos 

preocupa la seguridad en todo Chile. Y que no les quepa duda de que 

pronto, durante las próximas semanas, voy a estar de visita en la zona, 

como corresponde, porque vamos a visitar todo el país. Tengo el deber 

de recorrer todo el país, en todo el país hay problemas graves. Y la 

Región de La Araucanía que es una de las que aún en estos 6 meses 

todavía no visitamos, me falta también la Región de Aysén, la Región 

de Tarapacá. Vamos a cumplir con esto porque sabemos que hay 

mucho no solamente que conversar, los diagnósticos que están 

bastante claros hace mucho tiempo, sino mucho que hacer. 



 
 

 

Hace poquito cambiamos a nuestro Delegado justamente para darle un 

nuevo impulso a la zona y estamos trabajando en conjunto con los 

sectores privados-públicos, también con las fuerzas policiales, Fuerzas 

Armadas para poder garantizar la seguridad en la zona.  

 

Pero la seguridad no es solo eso. Nuestro Gobierno va a desplegar las 

medidas necesarias para resguardar el desarrollo de las actividades 

productivas a lo largo y ancho de nuestro territorio. Y es por eso que 

vamos a generar un Plan de Seguridad para Zonas Estratégicas 

Alimentarias, que busca garantizar la siembra y la cosecha para el 

abastecimiento de alimentos a la población. 

 

He mandatado a todos nuestros Delegados Presidenciales para que 

convoquen, desde la próxima semana, a mesas territoriales para definir 

esta estrategia. Y lo vamos a realizar junto a todos los actores 

relevantes, las Seremías Ministeriales de Agricultura, el Ministerio 

Público, Carabineros, PDI, dirigentes gremiales, los Gobernadores 

Regionales, por cierto, también, los Parlamentarios de las zonas.  

 

Y esta medida no es algo que se nos haya ocurrido conversando con la 

almohada, sino que es fruto de conversaciones, justamente, con la 

Sociedad Nacional de Agricultura y con diferentes gremios locales que 

han expuesto esta necesidad. Sabemos la preocupación que existe, la 

compartimos y nos estamos haciendo cargo.  

 

Ahora, si es que Chile tiene un sistema alimentario robusto que permita 

abastecer a nuestro país y también exportar es gracias al trabajo de 

miles de campesinos y campesinas, temporeras y temporeros que 

trabajan la tierra y cosechan la siembra. Y porque estamos preocupados 

de la vida digna en el campo he mandatado, también, al Ministro de 

Agricultura y a la Ministra del Trabajo para que elaboremos 

participativamente un Estatuto del Trabajador y Trabajadora Agrícola y 

de Temporada. 



 
 

 

Pero no sólo eso, sabemos que el campo ha sido muy dejado de lado y 

se expresa en diferentes dimensiones de la vida. Hace poquito 

estuvimos en una zona rural cerca de Roma, en Chile, en la Región de 

O’Higgins en donde una de las cosas que me decían con angustia de 

que no hay casas, no hay viviendas rurales. La construcción de 

viviendas rurales está muy por debajo de lo que necesitamos para que 

también las nuevas generaciones se puedan quedar en el campo.  

 

Entonces, esto no lo abordemos solamente desde el punto de vista de 

la productividad. Lo conversamos, también, con el Ministro de Vivienda, 

Carlos Montes, dentro de nuestro Plan de Emergencia Habitacional en 

donde nos vemos comprometido a construir 240 mil viviendas durante 

nuestro periodo de Gobierno, también hemos destinado una parte 

importante a la vivienda rural para poder seguir proyectando la vida en 

el campo y no tengamos que expulsar, de manera indirecta, pero, 

finalmente, por responsabilidad también del Estado a las nuevas 

generaciones del campo chileno.  

 

Paralelamente, y como bien decía Cristián, estamos impulsando la 

reducción de la jornada laboral a 40 horas, lo que hemos llevado 

adelante mediante un proceso amplio de diálogo social y tripartito. Y en 

esto valoro mucho el rol que ha jugado nuestra Ministra del Trabajo, 

Jeannette Jara, pero la disposición que hemos encontrado en Juan 

Sutil, en las diferentes ramas en donde hemos estado conversando, 

justamente, cómo poder hacer las indicaciones en conjunto, cómo 

mejorar este proyecto. Lo escuché muy atentamente Cristián y estoy 

convencido de que con este mismo espíritu de diálogo vamos a poder 

abordar las particularidades de sectores como el agrícola o el turístico 

que tienen características especiales.  

 

Acá no se trata y no está en nuestro en nuestro espíritu imponer una 

postura a rajatabla, sino de encontrar, en conjunto, cuáles son las 

mejores soluciones para que nuestro país se desarrolle de manera más 



 
 

justa, equitativa y que, finalmente, el desarrollo, insisto, les llegue a 

todos y a todas.  

 

Para ir cerrando, el mandato que tiene nuestro Gobierno es de 

transformación, pero de hacerse cargo de las urgencias. Y la única 

manera posible de hacerlo es seguir generando acuerdos transversales 

en el mundo político y el social para hacernos cargo de las urgencias de 

las chilenas y chilenos, concretar las reformas pendientes y entregar 

mejores condiciones para el desarrollo del, país y de todos quienes lo 

habitan. Y, ojalá, que todos quienes somos parte del mundo político 

contribuyamos un poquito más a esto. Menos cuña para pelear, más 

reunión, más trabajo, más diálogo, más tratar de entender el mejor 

punto de vista posible, la mejor versión posible de lo que está señalando 

nuestro interlocutor.  

 

Como dije anteriormente, hoy día reafirmamos nuestro compromiso con 

el desarrollo agrícola y campesino de nuestro país porque no hay futuro 

sin el campo. Y como dijera nuestra poeta Gabriela Mistral, quien 

levantó a largo de su vida, tantas veces, la voz contra el abandono del 

campo por las autoridades chilenas: “Debemos volver la cara hacia el 

campesino, hacia la campesina porque, después de todo, sólo la tierra 

es socia de nuestro dulce negocio de vivir”.  

 

Muchas gracias. 

 


